

Reseña del libro: *La Medicina Social en México. Cuarenta años de la Maestría en Medicina Social*

Juan Manuel Esteban Castro Albarrán*

El libro “La Medicina Social en México. Cuarenta años de la Maestría en Medicina Social”, es, como tenía que ser, un producto colectivo. Coordinado por Edgar Jarillo Soto y José Arturo Granados Cosme, en sus capítulos participan como coautores, otros ocho académicos y académicas del posgrado. Es una obra analítica, sintética y consistente, conformada por un prólogo, una introducción, cinco capítulos y un anexo, distribuidos en 172 páginas.

El honor de prologar el libro ha correspondido en forma justa al primer coordinador de la Maestría Hugo Mercer, quien ofrece un breve contexto general acerca del surgimiento y desarrollo del primer posgrado que dio a luz esta Casa de Estudios, apenas transcurrido un año de fundación de la Universidad en 1974. Destaca en su breve contribución, el esbozo de la coyuntura histórica en los años fundacionales, como “una de las etapas más siniestras de la historia latinoamericana”, así como el reconocimiento a los principales constructores de la idea desde la OPS, los invaluable aportes de Juan Cesar García, Miguel Márquez, María Isabel Rodríguez y José Roberto Ferreira.

En la Introducción, José Arturo Granados Cosme diserta bajo una visión materialista de la historia, y apoyándose en la propuesta de Kühn sobre la estructura de las revoluciones científicas, acerca del significado y alcances de un paradigma científico en tanto “constelación de creencias, valores y técnicas compartidas por una determinada comunidad científica”, modo de construcción del conocimiento y manera de mirar la realidad, que busca resolver cuestiones no explicadas por otros paradigmas. Bajo tales consideraciones, nos deja en el aire un par de preguntas explícitas y una implícita:

Las primeras se pueden sintetizar de la siguiente manera: Siendo la Medicina Social un campo de conocimiento científico desarrollado a partir de referentes sustentados en el materialismo histórico, ¿se ha logrado constituir en un paradigma? Las coincidencias teóricas, metodológicas y de interpretación de resultados que comparten los investigadores en el campo ¿los han conformado en una comunidad epistémica?

La implícita es ¿Cuál ha sido la contribución e impacto de la Maestría en Medicina Social a

Doctor en Ciencias en Salud Colectiva por la UAM-Xochimilco. Miembro fundador de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES). Miembro de la Sociedad Mexicana de Salud Pública. Miembro de la International Union of Health Promotion and Education (IUHPE).

Fecha de recepción: 3 de diciembre de 2017.

Fecha de aprobación: 28 de junio de 2018.

cuarenta años de su puesta en marcha, para el desarrollo de la revolución científica en el campo de la Salud Colectiva?

Estas tres interrogantes constituyen el eje conductor del libro. Los primeros cuatro capítulos siguen una secuencia de periodización por décadas. Cada uno tiene una estructura consistente en hacer referencia al contexto general que caracteriza al periodo en los ámbitos nacional e internacional; los contextos socioepidemiológicos específicos, la coyuntura institucional universitaria; el desarrollo y consolidación de los objetos y métodos de estudio, así como el reconocimiento de los y las protagonistas de cada etapa y sus contribuciones al campo. Cada uno, además, recoge y ofrece los testimonios de colaboradores, ex alumnos y profesores en el proceso, a fin de ilustrar y fortalecer los planteamientos analíticos. El quinto capítulo es una síntesis de los cuatro previos que, al recapitular, se dirige a tratar de responder las preguntas esbozadas en la introducción, así como a enunciar los retos presentes y futuros para el programa.

El capítulo uno narra los años fundacionales de la Maestría en Medicina Social, período 1975-1987, y fue escrito por José Arturo Granados Cosme, Carolina Tetelboin Henrion y Catalina Eibenschutz Hartman. Destacan la caracterización de la coyuntura particular institucional que, en aquella siniestra etapa para América Latina como la definiera Hugo Mercer en el prólogo, en México, sin embargo, posibilitó la creación y desarrollo del programa. Los autores para ello enfatizan las razones de creación de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el porqué de la innovadora propuesta académica del Modelo Pedagógico Xochimilco, los pilares fundacionales teórico-metodológicos de la Maestría en Medicina Social (MMS), la contribución de los intelectuales

perseguidos por golpes de Estado en el cono sur exiliados en nuestro país, y su convergencia con académicos nacionales procedentes de los ámbitos de la salud y las ciencias sociales. En palabras de los autores “La Medicina Social Latinoamericana emergió como un planteamiento conceptual alternativo para entender y proponer acciones coherentes con una noción de sociedad igualitaria, democrática y con beneficios para todos sus ciudadanos. La MMS de la Universidad Autónoma Metropolitana-Unidad Xochimilco, nace en un contexto institucional favorable y propicio para su desarrollo y logra conjuntar la presencia de profesores y profesoras, alumnos y alumnas, en un espacio rico en discusiones y propuestas”.

El capítulo dos ubica a la MMS en el periodo 1986-1995. Escrito por Oliva López Arellano y José Alberto Rivera Marquez destaca, a diferencia del primer periodo, la influencia de un contexto institucional adverso y condiciones sanitarias de polarización y rezago, que amplían y diversifican los temas de estudio y conducen a los y las docentes y estudiantes a abrir nuevos espacios de participación, introducción de nuevas categorías como las unidades socio-espaciales de consumo y reproducción, género y subjetividad, así como interactuar con diversos aliados para mantener la vigencia de sus propósitos explícitos de comprender los procesos de determinación social de la salud-enfermedad-atención e incidir en su transformación junto a los grupos sociales más afectados.

El capítulo tres, escrito por Edgar Jarillo Soto y María de los Ángeles Garduño Andrade, caracteriza el periodo 1996-2005. En él se resalta el proceso de consolidación de alianzas con otros programas de formación de posgrado en el campo de la epidemiología y la salud pública a través de su participación en la Asociación Mexicana de Enseñanza en Salud Pública (AMESP). También de-

staca el estrecho contacto con los procesos sociales en Chiapas con posterioridad al levantamiento zapatista a través del programa de investigación interdisciplinario Desarrollo Humano en Chiapas, en el cual se genera un espacio de colaboración sin precedentes (interdivisional e interunidades, multi-inter y transdisciplinario) en el seno de la UAM, para trabajar con egresados y pobladores de las regiones de conflicto en proyectos innovadores con participación de docentes y alumnos. Igualmente, la participación más estrecha de la MMS en la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES), de la cual algunos de sus investigadores fueron fundadores, pero sobre todo a partir del VI Congreso Latinoamericano de Medicina Social en Guadalajara, Jalisco, en 1994. También el libro ofrece un análisis de la nueva época de la revista *Salud Problema*, así como el proceso de construcción del Doctorado en Salud Colectiva. Culmina, como hecho relevante de la etapa de desarrollo conceptual y práctico de la MMS en esos años, sus aportes en la conformación del equipo de trabajo de la Dra. Asa Cristina Laurell cuando, entre 2000 y 2006, encabeza la Secretaría de Salud del Gobierno del Distrito Federal (actualmente Ciudad de México) desde una perspectiva de derechos y gratuidad que se constituyó en el ámbito de interlocución contrahegemónico más destacado para enfrentar las políticas de pluralismo estructurado neoliberal que implantaron el Sistema de Protección Social en Salud desde la Secretaría de Salud dirigida por el Dr. Julio Frenk, en el Gobierno Federal.

En el capítulo cuatro, José Arturo Granados Cosme y Sergio López Moreno, analizan el periodo 2006-2016, destacando la coyuntura a nivel internacional y nacional, en la que la violencia y los fenómenos de migración y persecución de las poblaciones migrantes se ha vuelto un tema principal. Ante ello se analizan los nuevos aportes

y las tendencias emergentes de la MMS, que sin dejar de lado la esencia de origen, enriquecen y amplían las perspectivas de desarrollo conceptual y metodológico del programa más relevante que ha desarrollado la Secretaría de Salud de la Ciudad de México. En ese proceso, se ha ampliado la producción editorial de la MMS y siempre bajo la línea crítica de pensamiento, se han introducido nuevos temas y elementos de análisis que permiten fortalecer una importante vertiente de producción en el posgrado. La lucha por el derecho a la salud en México. Destacan también los retos presentes que se expresan con claridad en las páginas 113-115.

El último capítulo, “La MMS: Significado de su presencia histórica” de Oliva López Arellano, Sergio López Moreno y Edgar Jarillo Soto, es una recapitulación y síntesis alrededor de las preguntas esbozadas en la introducción. Resalta una lista exhaustiva de académicos mexicanos e internacionales que han participado como profesores del núcleo básico de la maestría o como invitados a impartir seminarios, cursos y conferencias, con los cuales, el posgrado y la UAM se han enriquecido. Finalmente señala los aportes concretos en el terreno de la construcción conceptual:

1. El pensamiento complejo y transdisciplinario en salud
2. La polémica con el positivismo
3. La polémica con la salud pública
4. La determinación social en salud

El capítulo concluye con una apertura a las perspectivas y retos, en un escenario que se avizora desfavorable para el movimiento sanitario y la vida académica desde una posición crítica y consecuente en tanto el panorama político del país no cambie su perspectiva. Reafirma la convicción, el

potencial para hacerlo, el compromiso científico y ético en el propósito de alcanzar una mejor salud y una mejor sociedad.

El libro cierra con un anexo que nos ofrece el listado por generaciones de coordinadores, egresados y personal de apoyo en el periodo 1975-2016,

así como una galería fotográfica de colaboradores entrañables y la foto panorámica del encuentro quizá más masivo, en marzo del 94 en el seno del VI Congreso Latinoamericano de Medicina Social, en la Universidad de Guadalajara, Jalisco, organizado por Francisco Mercado y el equipo de ALAMES-México.

Referencia bibliográfica

Edgar C. Jarillo Soto y José Arturo Granados Cosme (Coord). (2016). *La Medicina Social en México. Cuarenta años de la Maestría en Medicina Social*. Universidad Autónoma Metropolitana, Ciudad de México, 172 pp.